
酒事项（抵账）1436万元/ 举报称，由元通天下的高管串通舞弊，以开展供应链金融项目为名义，用通拓科技的资金大量采购，无限授信如下四家其受控

的公司作为经销商直接发货，共发货2909万元，回款1473万元，余应收1436万元用虚增酒价的一批劣质酒进行抵账销账。已获取举报人材料、相关账

务记录、仓库盘点酒的记录、余国翠编制的应对2021年国资审查的虚假解释材料、经销合同、酒的调价记录等资料。进口事业部相关人员及仓库举报人

员均愿意实名举报。

转为

用酒货抵应收账款
1276万元销账

雅睿尔/
进口食品/
843万元

元开百盛/
美妆日化/
99万元

通淘国际
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供应商

彦景芸

采购

俊一商贸/
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元开百盛/美妆
日化/302万元

用酒货抵应收账款
153万元销账

酒类存货1400万元，其中本次账面计提减值780万元

爆料人提供的名为“邹春元任职期间”的文件内容显示，通拓科技高管用虚增价格的一批劣质酒进行抵账销账过程及细节。
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劣酒抵账：一起实名举报惊动两家上市公司

劣质酒水通过虚高价格冲抵销账疑云

朱学军称，其2017年至2024年

在通拓科技进口部做业务负责

人。朱学军发给记者的《实名举

报》材料（以下简称“举报材料”）中

提到：“余国翠 2021 年入职通拓科

技，先后在进口部、稽查部、仓储

部、风控部任职过，2021年6月，余

国翠指示财务人员跳过正常采购，

直接在 ERP 操作入库相关劣质酒

水产品，同时指示进口部门同事将

通拓科技应收四家马甲公司累计

1400余万元逾期款，用劣质酒水抵

债的方式开单抵消。”

举报材料提到，2021年7月，进

口部销售人员按往常价格正常开单

显示亏损，才发现6月进库的酒水成

本高得离谱，其中编号“IF1816-2”

的龙头马好运 6 由 26 元/瓶变成了

126 元/瓶，编号“IF1852-2”的龙头

马至尊 15 由 188 元/瓶变成了 298

元/瓶。同时入仓的保健酒，成本更

是高达1500多元/瓶，多数有效期却

仅剩1年不到。

朱学军表示，这些龙头马酒水

都是来自于一家名为深圳市元通天

下科技有限公司（以下简称“元通天

下”）的定制酒，这批定制酒中不少

属于有瑕疵的劣质酒。例如，龙头

马好运6有两种不同的包装盒，且不

少酒内部瓶身印染明显，卖出后经

常有售后或被投诉的情况。

朱学军还称：“保健酒对我们来

说没有合规属性，余国翠亲口说不

能卖、没有手续，我不确定是产品自

身不具备完整手续，还是通拓科技

不具备……但从这个有效期仅剩不

足20%来说，就是临期劣质酒了。”

“通拓科技2017年至2018年在

广东地区开了几家通淘小店（通拓

科技旗下全资子公司通淘国际旗下

实体门店），那时候元通天下就把一

些龙头马白酒的货物寄售在通淘小

店，卖多少结算多少，在2021年5月

之前，其实已经有一些酒水库存入

了通拓科技的系统，但当时龙头马

好运6的价格还是26元/瓶、龙头马

至尊 15 的价格还是 188 元/瓶。”朱

学军对记者称，2021年6月，余国翠

先找到他想让他安排这批货做正常

采购入库，然而当时销管同事没有

权限，最后才通过财务直接做的入

库，但价格虚高了不少。

“2021 年 11 月 3 日，因通拓科

技母公司华鼎股份派遣内控小组

审查酒水问题，余国翠会同通拓财

科技务负责人进我办公室当面辅

导，自称‘多聚聚、元开百盛、雅睿

尔、俊一商贸说明’文档为她本人

撰写，且文中涉及的各公司及其联

系人都已经做好关照，嘱托我按该

文档的说法配合审查。主旨内容

是这四家企业欠通拓科技钱，都不

约而同地用几乎相同的酒水库存

抵扣欠款，金额从165万元到650万

元不等。”朱学军称，这些酒水都被

做成了多聚聚、元开百盛、雅睿尔、

俊一商贸四家公司的货款抵给了

通拓科技。

本报记者 陈佳岚 广州报道

自称为通拓科技前进口部业

务负责人的朱学军近日在个人社

交平台上实名举报通拓科技风控

部高级经理余国翠，称其涉嫌串通

舞弊，虚构货品价格和业务事实，

将劣质酒水采购或抵充销账入库，

造成公司呆滞库存及亏损累计高

达1700多万元。朱学军还告诉《中

国经营报》记者，自己已经分别向

中国证监会和深圳证券交易所进

行了举报。

通拓科技 2017 年被华鼎股份

（601113.SH）收购，2024年又被华鼎

股份转售给华凯易佰（300592.SZ），

目前是华凯易佰的全资子公司。

由于朱学军举报的事件内容

发生在2021年，这起实名举报如果

属实，还将影响华鼎股份和华凯易

佰两家上市公司。

华凯易佰证券部人士向记者

回应：“朱某在线上平台举报的内

容，在公司看来都是虚假、是无实

质内容的举报，公司已经和当事人

（余国翠）针对该举报都做了报案

处理。”

华鼎股份证券部人士则对记者

表示：“该举报内容涉及个人事情，

公司没有办法回复，如果涉及出售

通拓科技的情况，相关文件我们已

经对外披露过了，以公告为准。”

本报记者 谭伦 北京报道

8月26日下午5时30分起，微

博这些社交媒体上突然有众多用

户开始反映上海电信发生“断网”

故障，导致其正在使用的手机、电

脑等关键软件无法接入网络服务，

并且电信10000号也无法打通等问

题。截至下午6时30分，上海电信

话题一度冲上微博热搜话题榜首。

《中国经营报》记者随即向多

名上海电信用户进行了求证，发现

不同辖区的断网情况不一。其中，

有居住在浦东新区的上海电信用

户于当日19时告诉记者，其所用宽

带网络已经停了1小时左右，截至

其回应时仍未恢复。而居住在普

陀区的上海电信用户表示，在19时

20 分下班到家时查看网络服务正

常。此外，闵行区的一名上海电信

用户则表示，中间的确停了一段时

间，随后恢复了。

18点45分左右，记者注意到，

一张上海电信延长路营业厅工作

人员朋友圈的回应截图在社交媒

体上流传，截图信息显示，2024年8

月26日17时30分左右，上海电信

部分宽带业务发生异常。目前上

海电信正在全力抢修排障。“给您

带来的不便，深表歉意！”

随后，上海人民广播电台长三

角之声援引上海电信某宽带受理

人员的说法报道称，是电信数据有

问题导致了断网情况。目前，部分

用户断网情况已持续近1小时，中

国电信方面表示正在全力抢修中。

不过，上海电信方面没有透露

具体受到影响的用户属区和数量，

记者尝试联系了中国电信以及上

海电信方面官方相关人员，但截至

发稿并未获得回应。而在19时30

分左右，上海电信官方客服发布微

博称，17时30分左右，部分宽带业

务发生异常，经紧急抢修，已于 18

时05分全面恢复正常，对此带来的

不便深表歉意。

对于此次故障的原因分析，记

者向江西电信一位市公司的技术

员工进行了解。对方告诉记者，

造成宽带网络服务中断的原因较

为复杂，光缆物理损伤、核心服务

器宕机或者软件故障，都有可能

导致断网。而目前仅从相关官方

通报透露的电信数据故障原因来

看，应是非物理故障的可能性较

大，而具体还需要更多信息释出

才能推定。

据公开信息，最近一次国内较

大面积的断网故障，发生于2023年

6 月 8 日。当日，广东电信全省众

多用户反映手机突然失去信号，无

法正常收发短信、拨打电话的信

息。随后，广东电信发布故障通报

称，广东电信号码互打提示空号现

象，故障等级已达到重要 B 级别，

影响面初步判断为影响全省，相关

原因为电信基站全省故障。

而除中国电信外，另外两大国

内运营商也曾发生过相关网络通

信故障事故。其中，2022年2月28

日，江西移动因设备故障原因造成

省内部分区域手机客户短时出现

使用不畅，2011年12月16日，北京

联通部分手机用户反映无法正常

通话和上网，随后北京联通发布官

方微博致歉。彼时，中国联通称由

于 3G 网络局部拥塞，导致部分用

户3G手机无法正常接通。

对于此次事件，上海电信官方

回应 18 时 05 分恢复正常，但至 19

时仍有用户反映宽带网络未恢复

的问题。电信专家付亮向记者表

示，电信固网构成包括主干“大网”

及区域“小网”，有时主干网先行恢

复，但局部网络可能仍会存在故障

未恢复问题，具体情况也需要等待

更多官方信息才可确认。

对于相关事故的后续处理，付

亮表示，由于通信网络为国家关键

数据基础设施，因此有些结果涉密

不会对外公布，但依据流程和事故

严重程度，相关责任人都会被问

责，包括去年广东电信的省级故障

处理也是如此。

而在国家法规层面，记者注意

到，工信部曾发布过《电信网络运

行监督管理办法》，其中对于电信

网络运行事故划分为特别重大事

故、重大事故、较大事故和一般事

故。根据记者查阅界定细则，各类

事故的认定多明确与电话通信故

障有关，如固定电话和移动电话通

信中断影响超过50万户，且持续超

过1小时，都属于特别重大事故，但

对于仅是宽带网络故障而未影响

通话的责任，则未有明确界定。

北京嘉潍律师事务所律师赵

占领告诉记者，用户在办理宽带业

务时一般会与电信运营商签订服

务合同，其中可能会约定某种情况

下的运营商免责条款，因此，运营

商是否在此类业务故障中需要承

担相应法律责任，需要根据具体合

同来分析。

官方数据显示，截至2023年年

底，上海电信宽带用户规模为 622

万户。但由于此次上海电信方面表

示只有“部分宽带业务”出现故障，

因此，付亮认为，具体受到影响的人

数，有待上海电信方面后续公布。

两家相关上市公司回应

相关资料显示，通拓科技

于 2004 年成立于深圳，是国内

最早的跨境电商企业之一，与

傲基科技、赛维时代、有棵树并

称为“华南城四少”。

2017 年，主营锦纶长丝的

华鼎股份以29亿元的价格通过

收购通拓科技100%的股权进入

跨境电商领域，然而，通拓科技

在华鼎股份旗下并未持续保持

高光表现，业绩出现了下滑，甚

至陷入亏损泥潭。

到了 2023 年 12 月，华鼎股

份决定出售通拓科技，2024年7

月，A股上市公司华凯易佰仅以

7亿元的价格就完成了对通拓科

技100%股权的收购，就此，通拓

科技成为华凯易佰全资子公司。

业内人士认为，朱学军举

报余国翠“涉嫌串通舞弊、虚构

货品价格、将劣质酒水采购或

抵充销账入库，造成公司呆滞

库存及亏损累计高达1700多万

元”相关内容如果属实，华鼎股

份2021年披露的财务审计是否

存在问题？华凯易佰收购通拓

科技价格是否公允？或将打个

问号。

毋虚证券诉讼团队负责人

王涛律师对记者分析，鉴于华

鼎股份在2021—2023年均取得

审计单位标准无保留意见的审

计报告和内控审计报告，如果

举报情形属实，则华鼎股份可

能存在上述部分或全部年份的

财务舞弊行为，进而有可能涉

及信息披露违法违规行为，从

而可能给华鼎股份的投资者造

成损失。

王涛还表示，如果举报情

形属实，则华凯易佰可能涉及

以超出公允价格收购标的企

业，给上市公司和股东造成直

接经济损失，并且华凯易佰及

相关证券服务机构在此过程中

是否勤勉尽责也有可能成为影

响投资者信心和股价的问题。

对于朱学军的实名举报，

华凯易佰证券部人士向记者回

应：“朱某（朱学军）在线上平台

举报的内容，在公司看来都是

虚假、是无实质内容的举报，公

司已经和当事人针对该举报都

做了报案处理。”华凯易佰证券

部人士还表示：“因为举报内容

的事情涉及时间在 2021 年，公

司在收购通拓科技之前，涉及

到的管辖权还在华鼎股份下

面，举报内容具体情况还是要

咨询华鼎股份方面。”

而华鼎股份证券部人士则

对记者回应：“该举报内容是涉

及个人事情，公司没有办法回

复，如果是涉及出售通拓科技

的情况，相关文件我们已经对

外披露过了，以公告为准。”

这对收购通拓科技的价格

公允是否会有影响？华凯易佰

证券部人士对记者强调，该举

报事件对公司收购通拓科技事

宜以及公司收购通拓科技当时

的定价评估都没有影响，公司

当时聘请了专业中介机构出具

了审计报告和评估报告，收购

交易价格公允。此外，举报内

容的事情涉及时间在 2021 年，

并不在华凯易佰收购通拓科技

的审计评估报告期内，评估期

是在2022年和2023年。

目前，朱学军与华凯易佰、

华鼎股份各执其词，事情真相

如何？记者将继续跟进关注。

上海电信突发“断网”官方回应部分宽带业务发生异常

通拓科技与元通天下的关联关系迷局

朱学军还表示，2023年3月，当

时还是通拓科技母公司的华鼎股份

派干部团队逐步接管通拓科技的时

候就曾调查过该事件，其便先后将

酒水相关证据材料提交给华鼎股份

驻派通拓科技的审计组多位成员。

同年 5 月，该华鼎股份驻派通拓科

技的审计组人员也得出初步调查结

论：“由于某些高管串通舞弊，以开

展供应链金融项目为名义，用通拓

科技的资金大量采购，无限授信四

家其受控的公司作为经销商直接发

货，共发货 2909 万元，回款 1473 万

元，剩余应收1436万元用虚增价格

的一批劣质酒进行抵账销账，收集

整理汇总的材料包括但不限于举报

人材料、相关账务记录、仓库盘点酒

的记录、余国翠编制的应对2021年

国资审查的虚假解释材料、经销合

同、酒的调价记录等资料。”

朱学军向记者表示，华鼎股份

驻派通拓科技的一审计组人员

2023 年 5 月 24 日曾给他微信发过

一份名为“邹春元任职期间”的文

件，文件中提到通拓科技高管用虚

增价格的一批劣质酒进行抵账销账

过程及细节。天眼查显示，早在

2018年8月29日，邹春元新增成为

通拓科技董事长，2021 年 4 月 13

日，邹春元辞去通拓科技董事长职

位，同时，2021 年 4 月 13 日至 2023

年11月20日，邹春元取代廖新辉成

为通拓科技法定代表人、总经理。

朱学军称：“董事长在通拓科技是虚

职，直至邹春元被任命为总经理才

算真正执掌通拓科技。”

这份名为“邹春元任职期间”的

文件内容图片显示，多聚聚、元开百

盛、雅睿尔、俊一商贸四家公司作为

经销商分别向通淘国际采购进口了

食品843万元、美妆日化99万元、进

口食品 726 万元、母婴奶粉类产品

390万元，四家公司用酒货抵应收账

款1276万元销账。此外，雅睿尔和

元开百盛作为经销商分别向彦景荟

采购了母婴奶粉类、美妆日化549万

元和美妆日化302万元，两家经销商

用酒货抵应收账款163万元销账。

“多聚聚、元开百盛、雅睿尔、俊

一商贸四家公司中，雅睿尔公司的法

人、元开百盛公司的法人都是通拓科

技的员工担任的，这些马甲公司把通

拓科技正常售卖的产品拉走变现，最

后没有足够的现金还给通拓科技，用

元通天下的劣质酒虚抬了价格后，抵

给了通拓科技，侵害的是通拓科技的

利益。”朱学军称。

值得注意的是，元通天下与余

国翠及背后邹春元间的关系匪浅，

朱学军称，余国翠2021年入职通拓

科技前曾在元通天下做高管，在职

通拓科技（2021年5月至今）期间同

时还曾短暂担任过元通天下的法定

代表人。

天眼查信息显示，2022 年 6 月

14 日，元通天下法定代表人、总经

理由黄操变更为余国翠，2022年11

月 11 日，元通天下法定代表人、总

经理又由余国翠变更为黄操。

而元通天下当前的法定代表

人、实际控制人黄操也曾是通拓科

技的员工。“黄操在很长一段时间里

都是通拓科技的职员，离职没多久

吧。”朱学军表示。

根据朱学军提供的一张“证人证

言”照片显示，曾令虎系通拓科技全

资子公司深圳通淘国际贸易有限公

司总经理，天津通维合伙企业合伙人

之一，他在材料中证明，深圳市元通

天下科技有限公司实际控制人、收益

人是通拓科技董事长邹春元，当时强

调以经营龙马酒业为主，只做酒业单

一产业。2017年10月20日，成立了

元通天下（深圳）投资合伙企业（有限

合伙）。该“证人证言”材料落款日期

为2023年4月20日。对于该材料真

实性，记者致电曾令虎本人，曾令虎

表示：“那份‘证人证言’是我们追款

的必要，其他不想多说。”

记者注意到，微信公众号“元通

天下云商”2019年1月7日发布的《元

通天下科技有限公司赴秉成酒业

2019年答谢宴会》文章中也提到邹春

元当时的另一身份：“通拓集团、深圳

市元通天下科技有限公司董事长、深

圳市衡阳商会执行会长。”

有从事审计相关工作的人员向

记者分析，如果通拓科技的员工真

的通过自己控制的公司与通拓科技

发生交易，则涉嫌关联方交易，且通

过虚高价格完成交易，就涉嫌关联

交易舞弊了。

对于朱学军的举报内容及说

法，记者致电余国翠，电话未接通。

“2021年6月，余国翠指示财务人员跳过正常采购，直接在ERP操作入

库相关劣质酒水产品，同时指示进口部门同事将通拓科技应收四家马

甲公司累计1400余万元逾期款，用劣质酒水抵债的方式开单抵消。”

天眼查信息显示，2022年6月14日，元通天下法定代表人、总经理由黄操变更为余国翠，2022年11月11日，元通天下法定代表人、总经理又

由余国翠变更为黄操。

“如果举报情形属实，则华鼎股份可能存在上述部分或全部

年份的财务舞弊行为，进而有可能涉及信息披露违法违规行

为，从而可能给华鼎股份的投资者造成损失。”


